

Jahresbericht 2023

Liebe Biel-Benkemerinnen
Liebe Biel-Benkemer

Obwohl das Jubiläumsjahr 2022 bereits Geschichte war, liess es sich mit dem neuen Portraitfilm am Neujahrsapéro 2023 vortrefflich nochmals Revue passieren. Wahrlich ein toller Start ins neue Jahr und eine wunderschöne Erinnerung, die der Gemeinde noch viele Jahre Freude bereiten wird.

Das vergangene Jahr lebte indes nicht nur von schönen Erinnerungen; vielmehr prägte die Zukunft einen der Schwerpunkte der gemeinderätlichen Arbeit. Nach der Ausschreibung des Wettbewerbes für Schulraumplanung und -erweiterung fand im Frühling 2023 die Jurierung der eingegangenen Wettbewerbsbeiträge statt. Ein spannender Prozess, an dessen Ende im Juni die Jury die Siegerprojekte küren und präsentieren konnte. Während rund 10 Tagen waren die Wettbewerbsbeiträge für die Öffentlichkeit zugänglich. Diese Gelegenheit haben viele Einwohnerinnen und Einwohner genutzt und sich selbst ein Bild gemacht. Die Siegerprojekte kamen gut an. Nach den Sommerferien erarbeitete der Gemeinderat zusammen mit einer externen Fachbegleitung den Planungskredit. Die Gemeindeversammlung vom Dezember 2023 genehmigte den Kredit über CHF 515'000 mit grossem Mehr und bestätigte damit den eingeschlagenen Weg. Dies notabene ungeachtet eines roten Budgets 2024 und einer beantragten Steuererhöhung, die eine knappe Mehrheit (noch) nicht wollte. In einem nächsten Schritt wird nun ein Vorprojekt erarbeitet, so dass schon bald der Baukredit zur Genehmigung vorgelegt und danach endlich mit dem Bau begonnen werden kann. Die Zukunft steht vor der Tür und klopft an.

Neben diesem wichtigen und ressourcenintensiven Thema gab es aber weitere tolle Projekte, die die Gemeinde im vergangenen Jahr realisieren konnte. Beim Kainiz gab es eine Abfallsammelstelle, die eine getrennte Abfallsammlung ermöglicht. Die Gemeinde leistet damit einen wichtigen Beitrag zur Vermeidung von Abfall und zur Förderung der Kreislaufwirtschaft. Ausserdem scheint die Sammelstelle eine positive Wirkung auf die Benutzerinnen und Benutzer des Grillplatzes zu haben, hat das Littering doch deutlich abgenommen.

Auf dem Weg vom Dorf zum Kainiz haben der Werkhof und der Zivilschutz entlang des Kainizstäfeli einen Handlauf montiert, damit der Aufstieg etwas leichter wird. Und im Schulhaus wurden die vom FC Biel-Benken und dem Sportclub lang ersehnten neuen Fahnenkästen installiert. Nun präsentieren sich die Fahnen und Pokale wieder in würdigem Rahmen und sind der Öffentlichkeit zugänglich.

Zum ersten Mal unterstützte die Gemeinde im 2023 das Pflanzen von Hochstammbäumen. Interessierte Grundeigentümerinnen und Grundeigentümer konnten aus einer grossen Palette an Hochstammbäumen aussuchen und sie gegen einen bescheidenen Obulus erwerben. 17 Hochstammbäume fanden so eine neue Heimat und werden das Landschaftsbild künftig verschönern.

Eher betrüblich ist die Tatsache, dass beim Schulhaus und beim Werkhof jeweils eine Videoüberwachungsanlage installiert werden muss. Offenbar ist auch das heile Biel-Benken nicht mehr davor gefeit, dass der geschützte Rahmen des Schulhauses als Partystation dient bzw. Abfall illegal oder falsch entsorgt wird. Immerhin zeigen die Kameras Wirkung und die Probleme haben deutlich abgenommen.

Im Herbst dann folgte ein Meilenstein in regionaler Zusammenarbeit. Bereits früher hatten Gespräche mit der Gemeinde Burg im Leimental stattgefunden, dass ein Teil der Verwaltung nach Biel-Benken ausgelagert werden könnte. Wegen des Weggangs der bisherigen Gemeindeführerin per Ende September 2023 hat der Gemeinderat von Burg i.L. eine Auslegeordnung gemacht und war zum Schluss gekommen, dass ein «weiter wie bisher» keine zukunftsfähige Lösung mehr ist. Die Konsequenz war eine verbindliche Anfrage an die Gemeinde Biel-Benken. Diese beantwortete der Gemeinderat nach Rücksprache mit der Verwaltung positiv, so dass ab 1. Oktober 2023 Teile der Verwaltung (exklusiv Finanzen) von Burg i.L. von der Verwaltung Biel-Benken erledigt wurde. Nach einer 4-monatigen Testphase will der Gemeinderat von Burg i.L. entscheiden, ob diese provisorische Lösung in eine definitive überführt wird. Die Bevölkerung von Burg i.L. hat die Veränderung sehr positiv aufgenommen. Zwar muss sie etwas weiter fahren, wenn sie etwas von der Verwaltung will; dafür kann sie dies an jedem Tag der Woche tun, und nicht nur Donnerstagsmorgens während 1 ½ Stunden. Während andere Gemeinden im Oberbaselbiet Fusionen ablehnen und Kooperationen nur langsam voran kommen (der Gemeindeverbund Rünenberg-Kilchberg-Zeglingen, RüKiZe, ist ausdrücklich ausgenommen), geht das im Leimental relativ zügig voran. Biel-Benken als nach wie vor einzig fusionierte Gemeinde im Baselbiet leistet auch hier Pionierarbeit.

Ein weiteres Highlight durfte der Gemeinderat an der Dezember-Gemeindeversammlung erleben. Um dem immer weiter wuchernden Plakatwald bei Wahlen und Abstimmungen einen Riegel zu schieben, hat der Gemeinderat eine Radikalvariante vorgeschlagen, nämlich ein komplettes Verbot. Diesem haben die Stimmberechtigten mit überwältigender Mehrheit zugestimmt. Auch in dieser Sache geht Biel-Benken einen konsequenten Weg.

Neben all diesen Highlights des Jahres 2023 gab es viele kleinere Sachen, über die die Gemeinde regelmässig auf der neuen Webseite informiert hat. Auch das News-Archiv bietet einen interessanten Jahresrückblick. Über die diversen Projekte, die der Gemeinderat im Rahmen der Region Leimental Plus umgesetzt hat, wird er ausserdem im Verlauf des 2. Quartals 2024 separat berichten.

Der Gemeinderat dankt allen Einwohnerinnen und Einwohnern, die sich im vergangenen Jahr für die Gemeinde und ihre Bevölkerung eingesetzt haben. Biel-Benken ist auch ohne Jubiläum ein aktives Dorf mit einem pulsierendem Vereinsleben. Aber auch die Teilnahme an den politischen Veranstaltungen ist durchwegs gut, das Interesse entsprechend gross. Der Gemeinderat dankt Ihnen für Ihr Vertrauen und Ihre Unterstützung. Wir sind für Sie da und freuen uns, dass auch Sie für uns da sind.

In diesem Sinne wünscht Ihnen der Gemeinderat alles Gute für das kommende Jahr, Gesundheit, Glück und Zufriedenheit. Wir freuen uns auf weitere spannende Begegnungen und Gespräche mit Ihnen.

Gemeindepräsident Peter Burch

Statistische Angaben zur Gemeinde

Die nachfolgenden Zahlen beschränken sich jeweils auf die vergangenen 5 Jahre. Weiter zurückliegende Informationen finden Sie entweder auf der Website des Statistischen Amtes BL (QR-Code am Ende) oder auf Anfrage bei der Gemeinde (gemeinde@biel-benken.ch). Auch interessant in diesem Zusammenhang ist die Seite von Open Data BL (QR Code ebenfalls am Ende).

Bevölkerungsstatistik

2019	3510
2020	3583
2021	3606
2022	3622
2023	3568

Geburten

2019	19
2020	26
2021	25
2022	18
2023	14

Todesfälle

2019	18
2020	28
2021	20
2022	34
2023	29

Die Bevölkerungszahl ging im vergangenen Jahr deutlich zurück, nämlich um 54 Personen. Die Anzahl Todesfälle blieb hoch, während die Geburten doch deutlich abgenommen haben.

Baugesuche

2019	30
2020	36
2021	35
2022	34
2023	39

Kleinbaugesuche

2019	18
2020	26
2021	21
2022	17
2023	7

Fördergesuche

2019	11
2020	20
2021	10
2022	34
2023	50

Die Bautätigkeit hat einen neuen Höchststand erreicht. Wiederum extrem zugenommen haben auch die Fördergesuche, welche den Wunsch nach erneuerbaren Energieträgern widerspiegeln.

Wohnungsbestand

Jahr	Wohnungen	Davon in EFH	Davon in MFH
2019	1539	912	627
2020	1548	919	629
2021	1555	926	626
2022	1571	929	642
2023	1603	934	669

Der Wohnungsbestand hat im vergangenen Jahr um doppelt so viel zugenommen (+32) wie im Jahr davor (+16), der grösste Teil davon (27) sind Wohnungen in Mehrfamilienhäusern.

Zugang zum Statistischen Amt



und zu Open Data Government

